

Objet : Appel à cotisation 2023-2024

Montréal, le 22 février 2024

À tous les membres organisationnels et individuels,

Par cette lettre, nous sollicitons votre appui afin de poursuivre la réalisation de la mission du Centre international de solidarité ouvrière (CISO) et de lui donner la portée qu'il mérite auprès des travailleuses et travailleurs du Québec. Il s'agit bien de *leur* organisation de solidarité internationale, d'une de leurs fenêtres pour saisir davantage l'internationalisation des relations de travail et l'importance de la solidarité internationale dans un monde de plus en plus caractérisé par l'interdépendance.

Depuis 1975, le CISO est la seule organisation intersyndicale de solidarité internationale au Québec et dans les Amériques. L'organisation et ses membres, syndicats et individus, militent depuis près de 50 ans pour conscientiser sur les droits fondamentaux des travailleuses et des travailleurs, ici et ailleurs dans le monde, et pour les défendre.

La mission du CISO est de renforcer la solidarité internationale entre travailleuses et travailleurs pour un monde plus juste et démocratique, grâce à une compréhension des causes communes des violations de leurs droits, qui passe par l'éducation populaire et des actions concrètes de solidarité internationale pilotées par des partenaires de confiance et de longue date. Il s'agit d'un lieu d'échange, de concertation et de sensibilisation pour les membres syndicaux sur des questions d'actualité, comme la solidarité avec le peuple palestinien, lorsque des enjeux de respect du droit international et des droits humains sont présents.

Au cours des derniers mois, deux projets d'éducation ont été déployés afin d'expliquer la transition juste, en faveur de la justice sociale et écologique, qui prenne en compte les travailleurs/euses les plus *opprimées* du monde et leurs voix. Premièrement, nous avons travaillé avec la bédéiste Chloloula à [créer une bande-dessinée documentant la mondialisation dans l'industrie textile](#), en passant par le Québec, le Mexique, puis le Bangladesh. Elle présente les conséquences environnementales et humaines du modèle toxique actuel de la *Fast Fashion* et constitue un appel à solidarité envers ces travailleuses. Une série de formations a d'ailleurs été donnée sur ce thème et plusieurs outils ont été créés et [présentés notamment sur cette page du Mouvement ACTES](#).



Photo : Alliette St-Pierre CSN

Nous avons également organisé une exposition photographique ambulante sur les récupérateurs et récupératrices de déchets du Mexique (*pepenadores*) et du Québec (*valoristes*). L'exposition, composée de photographies de Benoit Taillefer du Comité solidarité internationale du CCMM-CSN et ex-stagiaire, propose, à travers ses portraits de *pepenadores* et de *valoristes*, une réflexion sur la logique d'un système économique qui favorise la surproduction et l'hyperconsommation et qui génère des quantités astronomiques de déchets, tout en maintenant des acteurs environnementaux essentiels dans la marge. Cette exposition circule présentement lors de divers événements syndicaux et une version a été installée en plein air près de la Place Émilie-Gamelin, à Montréal, à l'intention

du grand public.

Au Mexique, en partenariat avec le Frente Auténtico del Trabajo (FAT), un programme de formation et d'accompagnement en cours depuis 2020 vise à appuyer des initiatives d'économie solidaire et des projets de coopératives de travail dans différentes régions du Mexique. Plusieurs de ces initiatives ciblent les travailleurs/euses les plus précaires, dont certain.e.s ont été mis.e.s à pied dû à leurs activités syndicales et d'autres œuvrent dans l'économie informelle sans jouir d'un accès aux protections sociales. Outre les ateliers de formation portant notamment sur les droits des travailleuses et travailleurs, sur l'équité entre hommes et femmes, sur le fonctionnement coopératif ou sur l'organisation d'une entreprise collective, un accompagnement régulier est assuré par le FAT. Le CISO et des organisations syndicales alliées ont aussi pu appuyer solidairement les démarches d'organisation collective du FAT pour la création d'un syndicat indépendant dans la maquiladora INISA 2000, à Aguascalientes. Ce sont ainsi près de 670 travailleuses et travailleurs du textile qui auront une représentation démocratique et indépendante dans une usine produisant plus de 180 000 jeans par semaine pour de grandes compagnies telles Walmart et Amazon.

Le CISO participe de plus à un projet d'appui à la réforme du travail au Mexique, en collaboration avec le SCFP, l'AFPC, le CTC et les Metallos¹ et de quatre organisations mexicaines, dont le FAT. Ce projet vise à faire connaître les droits acquis par les travailleuses et travailleurs dans le cadre de cette réforme, dont le droit à la syndicalisation et à la négociation collective.



Photo : Benoit Taillefer, Comité de solidarité internationale CCMM-CSN

Par ailleurs, en 2022, le CISO a mené un processus de réflexion stratégique, dont la mise en œuvre se poursuivra jusqu'en 2025, année du 50^e anniversaire, que nous comptons bien célébrer avec vous. Le point d'ancrage des pistes qui en sont ressorties est, sans surprise, la nécessité de renforcer les liens avec les membres syndicaux du CISO afin qu'ils se mobilisent et puissent appuyer son rôle d'éducation à la solidarité internationale et qu'il soit plus connu et reconnu.

Pour appuyer le CISO, plusieurs actions sont possibles, en plus d'être membre :

- faire un don, en particulier en vue du 50^e! : <https://www.ciso.qc.ca/outils/faites-un-don/>
- vous inscrire au bulletin et appuyer les campagnes de solidarité : <https://www.ciso.qc.ca/outils/nouvelle-page-dinscription/>
- appuyer les actions urgentes visant à répondre à certains besoins immédiats de communautés appuyées par le CISO lors de situations de crise
- améliorer la portée de notre message : en diffusant nos outils d'éducation et nos analyses dans votre milieu et en nous invitant à rencontrer vos membres.

Nous vous remercions grandement de votre solidarité et espérons vous rencontrer lors de nos activités dans les mois à venir. Veuillez accepter nos salutations les plus solidaires,


Luc Allaire, président


Amélie Nguyen, coordonnatrice

P. j. - Formulaire de cotisation en ligne [en cliquant ici.](#)
- [Rapport annuel 2022-2023](#)

- [Perspectives d'action 2023-2024](#)

Coordonnées : ciso@ciso.qc.ca ; 514-383-2266 poste 225.

¹ Syndicat canadien de la fonction publique (SCFP), Alliance de la fonction publique du Canada (AFPC), Congrès du travail du Canada (CTC).